

EL RENACIMIENTO

Bisemanario Comercial y Político

AÑO VII

San José, Costa Rica, lunes 4 de junio de 1923

NÚMERO 965

Con la Historia en la mano: los hechos hablan

Beneficios palpables de la primera Administración de don Ricardo Jiménez (1910-1914)

Un pueblo que trabaja y que progresa al amparo de un gobierno que le inspira confianza
PROFUNDO RESPETO A LA LEY

Un Congreso que dicta Leyes y un Ejecutivo que sabe cumplirlas
Orden y probidad en el MANEJO de las RENTAS PUBLICAS

El gobierno convertido en lo que ha de ser: una empresa para el bien común

SUMARIO:—1) Las fuerzas de producción en manos del Estado: 39 concesiones de aguas a empresas y a particulares, en fomento de la agricultura y de las industrias.
2) Campaña Sanitaria: ₡ 36,400 destinados a combatir la anquilostomiasis; ₡ 729,985,75 invertidos en cañerías, de las que se hicieron 69; 48 Medicaturas de Pueblo creadas; 5 molinos para proveer de agua a poblaciones del Guanacaste.
3) Fomento de las Obras Públicas: ₡ 696,332 invertidos en edificios, puentes y caminos; 12 caminos abiertos a la agricultura y al comercio; construidas 26 escuelas, 18 puentes, 19 obras diversas; refaccionados 13 puentes y 11 obras diversas; ₡ 25,000 destinados a pozos artesanos.
4) Fomento de la Agricultura: el malogrado Departamento de Agricultura, las Cajas rurales de Crédito; 5 Colonias agrícolas creadas; ₡ 100,000 destinados a habilitar baldíos para bananos.
5) Beneficencia efectiva: ₡ 763,350 invertidos con tal fin.
6) Atención inmediata a la Instrucción Pública: ₡ 36,220 extra para el servicio de este Ramo.
7) Relaciones cordiales con Centro América, América y el resto del mundo.
8) Escuelas convertidas en cuarteles: más fé en la cartilla que en el mauser.
9) Importancia cabal a estos factores de civilización: escuelas, puentes y caminos, teléfonos y correos.
10) Las instituciones (Congreso, Ministerios, Municipios, Juntas de Educación, etc.) puestas al servicio de las aspiraciones de los pueblos: a ₡ 40,686 alcanzaron los empréstitos municipales autorizados; en auxilios a Municipios se invirtieron ₡ 122,150; 6 distritos se erigen en cantones; ₡ 17,050 se emplean en auxilios para las Juntas de Educación; 25 oficinas de correos y 14 telegráficas que se abren o se restablecen; 57 distritos escolares creados, lo que implica otras tantas escuelas y maestros que se emplean en la educación del pueblo que los pide.

PODER LEGISLATIVO

1911

Angostura.—El camino entre Turrialba y Siquirres debe pasar por el puente de aquel río, y para la apertura de esa vía se destinan ₡ 10,000.—Ley n.º 7. 17 mayo.

Baldíos.—Se procederá a medir y clasificar 60,000 hectáreas de baldíos buenos para bananos; los inadecuados para ese cultivo que aun después de practicada la medida queden dentro del lote reservado, se declaran inalienables; se procederá al desalojamiento de quienes sin derecho ocupen terrenos dentro de la zona reservada a que se refiere el contrato Astúa Pirie; para todos esos gastos se destinan ₡ 100,000.—Ley n.º 17. 9 junio.

Casa de Refugio.—Auxilio de ₡ 300.00 mensuales durante dos años.—Ley n.º 14. 2 junio.

Esparta.—Auxilio de ₡ 6,800 a la Municipalidad, indemnizándole los terrenos de la Legua de San Jerónimo que debe donar al vecindario. Ley n.º 13. 2 junio.

Fondo Nacional de Educación.—Nueva renta a favor de las Juntas de Educación, que la constituye el sobrecargo de ₡ 0.10 al precio de cada litro de licor que expenda la fábrica a sus sucursales.—Ley n.º 12. 31 mayo.

José (San).—Para auxiliar a los damnificados por temblores se entregarán ₡ 40,000.00 a la Junta Nacional de Socorros.—Ley n.º 16. 6 junio.

Presupuesto.—Aumento en ₡ 19,411.00 de la partida para la Policía de villas y pueblos y se reintegran a eventuales de Policía ₡ 3,839.00 gastados en ese servicio hasta mayo.—Ley n.º 6. 16 mayo.

Puntarenas.—Para mejoras del puerto se autoriza al Ejecutivo a fin de que proceda a los estudios correspondientes.—Ley n.º 8. 19 mayo.

Puntarenas.—Concesión a favor de la Compañía de Luz Eléctrica para la importación il-

efectos que se indican.—Ley n.º 11. 31 mayo.

Puntarenas.—Autorización a la Municipalidad para contratar un empréstito y vender unos inmuebles a fin de dedicar el producto a la construcción de un mercado.—Ley n.º 15. 3 junio.

Siquirres.—Para la apertura de un camino que conduzca a Turrialba se destinan ₡ 10,000.00.—Ley n.º 7. 17 mayo.

Zambrana Antonio.—Mientras resida en Costa Rica se le pagarán ₡ 400.00 en retribución de los servicios prestados a la Nación.—Ley n.º 24. 28 junio.

Alajuela a Grecia.—Autorización al Ejecutivo para que celebre contrato de construcción de un tranvía, con las bases que se especifican.—Ley n.º 18. 6 octubre.

Becas en el extranjero.—Autorización al Ejecutivo para gastar hasta ₡ 8,200.00 en el pago de pensiones, gastos universitarios y repatriación de los jóvenes que ha mantenido en el extranjero como estudiantes.—Ley n.º 32. 20 julio.

Carlos (San).—Para la apertura de un camino desde San Ramón, se excita al Ejecutivo a fin de que proceda de conformidad con la Ley n.º XXVII de 30 de julio de 1866. El gasto de ₡ 24,000.00 se hará por anualidades de ₡ 6,000.00 c/u., y si importare más, el mayor gasto corre a cargo de la Municipalidad de San Ramón.—Ley n.º 3. 31 agosto.

Carlos (San).—Erigido ese lugar en cantón que será el 10.º de la provincia de Alajuela. Su cabecera será el caserío de La Unión, con la denominación de villa Quesada. Forman el cantón los siguientes distritos: 1.º—La Unión y Porvenir; 2.º—Los Bajos y Muelle, ambos con la nueva denominación de Florencia; 3.º—Buena Vista y Ron-Ron; 4.º—Aguas Zarcas, Tres Amigos y Kopper. Se fijan límites.—Ley n.º 17. 26 setiembre.

Cartago, Empresa de Luz

tos fiscales por el tiempo que dure el contrato con la Municipalidad, para la introducción de efectos destinados al servicio; quedan excluidos los que se empleen para instalaciones particulares.—Ley n.º 2. 25 agosto.

Colonia Carmona.—Facultado el Ejecutivo para invertir hasta ₡ 20,000.00 más en los últimos gastos que demande.—Ley n.º 15. 21 setiembre.

Construcciones.—Autorizado el Ejecutivo para celebrar con una Compañía Inglesa un contrato sobre construcciones de casas.—Ley n.º 10. 26 setiembre.

Deuda Interior.—Excitativa al Ejecutivo para que prosiga los arreglos iniciados en París u otros diferentes.—Ley n.º 4.—14 julio.

Deuda Pública.—Contrato de empréstito suscrito en París el 9 de mayo de 1911 con los banqueros Albert Kahn, L. Behrens & Soehne y Speyer & C.º.—Ley n.º 5.—9 setiembre.

Facultades Científicas.—Autorizado el Ejecutivo para invertir hasta ₡ 5,000.00 en auxilios a las Corporaciones Facultativas para el envío de sus Delegados a los Congresos Científicos que se verificarán en San Salvador.—Ley n.º 8.—14 setiembre.

Guápiles.—Erigido ese lugar en cantón, que será el segundo de la provincia de Limón, con los siguientes distritos: 1.º Guápiles; 2.º Jiménez; 3.º Guácimo; 4.º Las Mercedes y 5.º Pocora Oeste.—El cantón se llamará Pococí.—Se fijan límites.—Ley n.º 12.—19 setiembre.

Independencia.—Facultado el Ejecutivo para invertir hasta ₡ 7,000.00 en los gastos con motivo de la celebración del Primer Centenario del grito de Independencia lanzado en San Salvador el 5 de noviembre de 1811.—Ley n.º 4.—7 setiembre.

Naranjo.—Autorización a la Municipalidad para contratar un empréstito por ₡ 3,000.00.—Ley n.º 27.—12 julio.

Pococí.—Nuevo cantón, se-

Cuál, la causa....?

Al iniciarse la presente campaña política, los costarricenses que desde un principio seguimos pie a pie los movimientos de cada bando, pudimos observar cómo la gestión del grupo que impropriadamente se llamó a sí mismo agrícola, al presentarse a la palestra, obtuvo por contestación del pueblo, la más desconsoladora y fría indiferencia. Corriendo parejas en suerte seguía el Partido Reformista.

Fueron en vano promesas y fueron en vano programas. El alma nacional, desencantada, aportando ya enorme bagaje de experiencia, obtenida a fuerza de grandes desengaños, no se conmovió. Se detuvo por un instante, en el llamamiento que se le hacía, examinó a los portavoces de ese llamamiento y tranquilamente volvió la espalda para seguir imperturbable, entregada a sus diarias ocupaciones. El resultado de la gestión de los dos bandos *madrugadores*, se nos antoja comparable al estallido de las primeras bombas de una descarga; su ruido no traspasa una distancia de dos cuartos.

Muy distinto fue el espectáculo al día siguiente mismo de la reunión del Partido Republicano en el Teatro Variedades. Creció en colorido a los pocos días, cuando con regocijo pudo anunciarse que don Ricardo Jiménez había aceptado la candidatura. Entonces, el alma nacional, indiferente, fría, desencantada hasta esa hora, sí se conmovió; entonces no se limitó a oír y volver la espalda; corrió a aprestarse en las filas del glorioso Partido Republicano y entonces la gestión de ese Partido se nos antojó comparable al estallido de la bombeta final de una carga cerrada, único ruido capaz de traspasar un límite ridículo para hacerse oír de uno al otro confín de Costa Rica.

Bien son para describir las cosas que desde ese momento han sucedido. Semblantes risueños se tornaron adustos; contingentes que se daban con toda fé en un posible triunfo, se volvieron recelosos; quienes, lamentándose de no haberse esperado unos días, para no verse obligados a seguir en una causa, en que ya no podía estar su corazón; cuales, aturdidos, obligados por fuerza de las circunstancias, saliendo al frente de un ensayo ridículo de ataque para la personalidad del señor Jiménez. Escritores que apenas si pudieron conseguir un elogio de don Ricardo corrieron a engalanar con él las columnas de un periódico, para ostentarlo como legítimo timbre

món. Lo forman los siguientes distritos: 1.º Guápiles; 2.º Jiménez; 3.º Guácimo; 4.º Las Mercedes; 5.º Pocora Oeste.—Se fijan límites.—Ley n.º 12.—19 setiembre.

Siquirres.—Erigido en cantón con el n.º 3 de la provincia de Limón.—Se fijan límites.—Los distritos serán: 1.º Siquirres, La Junta y San Alberto; 2.º Pacuarito, Río Hondo, Cimarrones y Madre de Dios; 3.º Florida y La Pascua; 4.º Germania y Pocora Este; 5.º El Cocal y Peje.—Ley n.º 19.—setiembre.

de orgullo, dados a la tarea de encontrar quijarros que tirar a la cabeza del ilustre ex-Presidente.

Y luego, después de idas y venidas, y luego, después de consejos celebrados, y luego, después de organización de plan de ataque, salió a relucir el tan traído y llevado 28 de abril. Lograron con ello, darnos brillante ocasión para que el país, una vez más, pudiera cerciorarse de lo que fue una actuación desinteresada y limpia.

Forzado a cambiar de táctica, enderezaron sus funciones en contra del Partido y cuando nos lanzaron el cargo de no tener un programa escrito, nosotros les contestamos:

Los programas valen tanto como los hombres que los respaldan.

Nuestro programa no está escrito con caracteres de imprenta en un papel para ofrecerlo como promesa a los que quieran seguirnos. Nuestro programa está escrito con caracteres de oro en las páginas de la historia política de Costa Rica. El programa del programa del Partido Republicano es su historia misma que significa: abolición de la ley del palo, supresión de la Comisión Permanente del Congreso, creación de una Ley de Presupuesto, creación de un Departamento de Agricultura.

Nuestro programa son los cuarteles convirtiéndose en escuelas, son los puentes, son los caminos, es la más alta preocupación por el bien de Costa Rica puesta en práctica.

Y aquí viene de nuevo a los labios la pregunta:

El país no atendió al llamamiento de los contrarios; sólo la voz del Partido Republicano al presentarse con don Ricardo Jiménez como candidato, logró conmovir el alma nacional.

Cuál la causa?

La causa es muy sencilla. Costa Rica sabe que los directores de pueblos no se improvisan. Sabe que hay que irlos a buscar a sus retiros, a sus soledades, a donde es preciso ir a interrumpirles su íntima comunión con la sabiduría y el bien.

Cuando el acierto llegó hasta Ricardo Jiménez para poner en sus manos la Bandera Azul, y cuando el país miró esa bandera en sus manos, entonces sí, el alma nacional se conmovió, en el más bello halago de firme esperanza y al tiempo nosotros, regocijados, decíamos: Costa Rica sabe diferenciar lo que es una medianía de lo que es una cumbre.

ANTENOR

Congratulación

de don Joaquín Fernández Montúfar al Licenelado Vollo.

Telegrama depositado el 31 de Mayo de 1923.

ARTURO VOLIO

Cartago.

Al poner Ud. en lo alto a don Ricardo, más aún se ha elevado Ud. Su manifiesto brillantísimo revela gran corazón, gran cerebro y, sobre todo, la hidalguía de una casta. Con el héroe de Anatole France tome hoy como el mejor aplauso hasta el peor ataque que le lance el desprecio enemigo.

Muy de Ud.,

Doctor O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Especialidad en trabajos de oro y tratamiento de la piorrea alveolar.

Todo trabajo se garantiza absolutamente sin dolor.

Atiende consultas de 8 a 11 a. m. y de 1 y media a 5 p. m., en el mismo local del Dr. Max Fischel, esquina opuesta al edificio de Correos y Telégrafos.

BIOGRAFIA LITERARIA DE RICARDO JIMENEZ

A Rogelio Sotela

Aunque su hermano el Irazú nació antes, fueron gemelos. Esta insula, rodeada del Mar Americano, los sintió palpitar en su seno y les dió su amor y su fuego; y uno, el mayor, se eternizó con erupciones, con lavas y terremotos; y el otro, erupió palabras sublimes, su idea fué lava ardiente que desciende al llano y trepida al monte, deja por recuerdo al granito secular y acompaña a la memoria de los ticos, haciendo conmoviones también. Ambos, como gemelos, alzaron hacia el Darién y el Sapoá, sus frentes, y la insula encontró que entre mares y canales, hay dos colosos: el Irazú y Ricardo Jiménez: hijos de Vásquez de Coronado.

Porque, Corrobre, se arrojó ante los dos por su cautiva hermana, y ambos lo salvaron a él y a ella: a ella se le concedió el lecho y a él se le otorgó el derecho; y Cartago, nació así: con ella y por ella la libertad, que era la hermana de Corrobre cautiva; y la ciudad, fundada por uno, destruida por el otro, reconstruida y floreciente por voluntad del descendiente de Vásquez de Coronado, sigue serena, brindando su lecho de amor y su derecho de libertad a todos los hijos de la insula que saben, que entre canales al Norte y al Sur, entre océanos al Este y al Oeste, hay una tierra barataria para los suyos, muy cara para los extraños, que se llama Costa Rica, la madre, la hija y la esposa, de los volcanes.

Son cinco en Centro América: nuestro escudo los tiene a todos; pero fijaos que en el medio hay un gorro frigio; y no se trata del orden topográfico o numérico: volcanes son todos, tal vez su fuego se origina en un mismo centro, pero ese corazón central que se revuelve indómito sobre sí y sobre sí gira, soberbio y absoluto en su capricho, y que levantando como el mar olas sobre guía feliz y culmina la superficie de la tierra, montes altos y volcanes, es Costa Rica, la que está al Norte y al Sur y en medio, en toda Centro América, en el Sapoá y el Darién y con ambos océanos, para decir a todos los centro y sur americanos: alerta está el centinela, alerta está.

Aquí está Ricardo Jiménez.
Aquí está el Irazú.

UNO DE CARTAGO

Vincitor en flagrante contradicción

Está visto, no puede el señor Vincitor de "La Verdad" discutir sin usar vocablos ofensivos como por hábito imprescindible: su prurito no es convencer sino atacar: su escuela, es la de las gentes en quienes su tenacidad nunca tiene *pierde*, siempre ganan así sea como dice el adagio: *tuerto o derecho*. A última hora encuentra en nuestra argumentación que somos volterrianos, afectos al famoso enciclopedista del siglo dieciocho.

Aunque es temeraria la presunción de nuestro controversista, pero por lo menos nos servirá para hacerle ver la contradicción en que incurre por no aducir razones sino palabrería jactanciosa, pues adelante nos considera *cándidos, rabiosos, estóltidos y bobos*, y si antes nos juzga volterrianos, desde luego no somos tontos. Pues si Voltaire fue un filósofo que en su época guió a la humanidad que en él puso atención y aún el catolicismo lo combate, desde luego no es porque fue un escritor idiota; si nuestro artículo tiene delante volterriano, según Vincitor, desde luego los adje-

tivos envueltos en ese desdén enfático que se gasta y nos dirige son descaminados y prueban su mala fe, pues donde hay talante volterriano se carece de candidez, de bobería y de estolidez. Queda, pues, Vincitor en flagrante contradicción. Su prurito no es convencer sino atacar.

Tenemos que decir para terminar, que nuestra razón como nuestra conciencia las hemos procurado ilustrar en las doctrinas filosóficas de Bosuet, Balmes y Augusto Nicolás, tratadistas que si quedan ya muy lejos en ellos se encuentra el espíritu apacible del Cristianismo. Puede Vincitor seguir en la palestra, pero nosotros dejamos por ahora de ser justadores y por consejo y súplica de muchas personas, entre ellas ilustrados Sacerdotes, advertimos que ponemos punto final al asunto, ya que nuestro contrincante Vincitor es apasionado al extremo. Por lo demás no queremos nos suceda lo que a uno de los árabes que iban a la Meca. (?)

FELIPE SANLEMENTE

San José, C. R. Teléf. 595 Ap. 29.

G. VARGAS & Co.



El servilismo es la esclavitud del pensamiento

Así como en el cuerpo humano hay dos cosas muy distintas, el cuerpo o la materia, que rueda en átomos de abismo en abismo sufriendo transformaciones incesantes, y el espíritu o el alma, la parte noble, independiente y libre como el aire y que sólo obedece a los dictados del Ser Supremo, así en la vida práctica vemos al hombre rico, el pudiente, el favorecido por el talento o por la buena estrella; y el pobre, el subalterno, el obrero o sea el trabajador; inferior en fortuna por su mala suerte, pero igual a todos los demás; en este último existen los dos elementos: la materia y el espíritu, lo mortal y lo eterno, el cuerpo material y el libre pensamiento. El subalterno debe a su superior, mediante retribución, se entiende, su labor, su brazo, su esfuerzo corporal y hasta su vida si por gratitud debe ofrendarla, llegado el caso; pero su modo de pensar, lo noble de su persona, su opinión, y en estos momentos su modo de pensar en política, eso no lo debe a nadie y quien en este terreno supedita su pensamiento se humilla, se rebaja ante su propia conciencia y se debe sentir avergonzado de su vasallaje; es esclavo de su superior. Y esto es la vergüenza para sí y el mal ejemplo para sus hijos. El hombre debe tener criterio propio, no pensar siquiera en su patrón o su superior, cuando de elegir se trata a los hombres llamados a gobernar.

Nos viene a la memoria como un ejemplo digno de tomarse en cuenta en estos momentos, lo que sucedió a cierta persona de la capital en 1910. El personaje aludido era jimeñista y se paseaba en su coche muy orgulloso por las calles de San José con su cochero que ostentaba ufano en la solapa de su vestón la insignia roja del partido contrario.

En una república libre e independiente, todos tenemos el derecho de pensar. ¡Ay del que se humilla!

El enemigo

no levanta cabeza en Guadalupe

Ni el echandismo ni el volterriano han logrado celebrar reuniones en Guadalupe. Por dos veces han invitado los jefes de esos partidos y ni con ruegos aparecen los verdi-rojos.

los verdes en aquel lugar son raros y contados y tan contados que perfectamente con los dedos de la mano se podría hacer esa operación. Los rojos son aún menos.

Ahora hemos sabido que invitan partidarios de San José y pueblos vecinos a ésta para celebrar una reunión y darle a los guadalupanos una sorpresa. Pero la treta ha sido descubierta y la combinación no les dará el fin deseado.

Sus propagandistas, sin representación social y unos y varios otros, se cansan de pasar invitaciones y pedir adhesiones sin resultados.

¡Pobres más les valdría estarse quietos!

Se vende o se cambia

una casa situada en Cartago, ubicada en un terreno de 50 x 12 y media varas, buen punto, construcción de hierro por fuera y madera por dentro, cinco piezas habitables, fuera de cocina, comedor, corredores y patios; buena instalación de cañería y bien distribuida la luz y ventilación.—Se desea vender o cambiar por una en esta ciudad.—Informes y plano Imprenta Bonilla San José y Alfredo Guzmán M. en Cartago.

A los Agricultores de Costa Rica

Necesitamos que todos aquellos hombres sanos, que cultivan la tierra con su esfuerzo y que esperan obtener de su propio trabajo el bienestar que desean, comprendan el valor que para ellos tuvo la administración de don Ricardo Jiménez y la importancia tan grande de que este hombre superior vuelva a tomar la dirección del país.

De distintos lugares preguntan: Qué hizo por nosotros don Ricardo? Qué nos dió?

No es necesario recibir de los gobiernos cañerías o edificios únicamente, para considerarlos benefactores.

Pueden no dar esas cosas y ser sin embargo "factores de progreso incalculable".

Muchas veces una disposición gubernativa "vale más" que miles de otras materiales.

Don Jesús Jiménez le dió al país, puentes, caminos y cosas por el estilo y nada de eso puede compararse al valor trascendental, permanente, de su disposición considerando la enseñanza como función del Estado: gratuita y obligatoria.

Cuántos hombres y mujeres disfrutan hoy de los beneficios de la cultura sin saber que se la deben a don Jesús Jiménez!

Y el valor que eso tiene para el futuro?

De nada sirven los puentes, ni los caminos, ni la luz eléctrica, ni las cañerías, si las mentes de las gentes están sumidas en la oscuridad de la ignorancia.

Todo desaparece cuando se le da a gentes ignorantes.

Pues bien, don Ricardo dió o hizo o ayudó a la construcción de escuelas, casas de oficinas públicas, caminos y cañerías, pero eso vale bien poco si se piensa en que "fue el primero que comprendió que la riqueza de un pueblo y su felicidad no deben buscarse en otra parte que en la mente y en el corazón de los hombres".

Aquel Departamento de Agricultura que era orgullo y esperanza de todas las personas *conscientes* del país hizo tantos beneficios que sólo la maldad o la ignorancia pueden desconocerlos.

Aun hoy los hace; los hará indefinidamente, porque la cultura se multiplica con el transcurso de los años.

No aceptamos que hablen de Agricultura aquellos que no la conocen, pero deseamos que cada hombre honrado piense como hay cerca de él algo que está recordando la gran obra de este hombre.

De donde vino ese ganado selecto?

De donde los nuevos principios o prácticas agrícolas?

De donde tantas cosas que poco a poco iremos indicando *concretamente*?

Y nosotros no podemos, después de haber dedicado 10 años de nuestra vida a prédica agrícola, permanecer en silencio viendo que tanto hombre se deja cegar con ofrecimientos o inmorales o mentidos.

Y qué sucedería si don Ricardo viniera a gobernarnos de nuevo?

No sé en otras cosas, pero estoy seguro que como un fénix, renacería de la ruina que malvados hicieron, el querido Departamento de Agricultura y con él la riqueza del país y el bienestar de los agricultores.

Cualquiera creería que estuve en el Departamento, pero se equivocaría: mi labor en las escuelas, en la plaza pública y en todas partes, principió al caer el Departamento de Agricultura y pude comprender la trascendencia de esa obra y fue entonces cuando mi admiración por don Ricardo Jiménez principió a formarse en mi cerebro y en mi corazón.

Lo debemos querer porque le hizo un gran bien a los agricultores de Costa Rica, a nosotros, y debemos esperar que sea de nuevo Presidente porque sólo él es capaz de dar a la agricultura el apoyo que necesita.

Sólo él es capaz, porque es un agricultor y no de los fingidos, sino de los reales y buenos agricultores que el país necesita.

Ya iremos viendo como él ayudó en todos los aspectos de la agricultura y ya veremos también: "cómo se puede trabajar por el bien de la población pobre sin quitarle nada a los otros."

Solo la más grande de las ignorancias puede aceptar que el bien de la sociedad resulte de dividirla y poner en pugna a los distintos factores,

Algunos comprenden ya que sólo la cooperación puede ayudar a resolver problemas y es necesario que esto lo comprendan todos.

Pero no; ningún agricultor aceptará nada si eso que se le ofrece viene manchado de maldad.

Yo conozco a los agricultores de mi país y eso me autoriza para pensar así.

JUAN J. CARAZO

Pasarán por Costa Rica tres jóvenes que viajan al rededor del mundo

Tres jóvenes checoslovacos que viajan al rededor del mundo pasarán por Costa Rica Actualmente están en Panamá. Ganarán un premio de 50.000 dólares si llegan antes de terminarse.

El mes de septiembre de 1926 a la ciudad de Praga.

En Costa Rica son republicanos hasta los cigarrillos

Fume usted cigarrillos **LEPANTO** SANVICENTE E HIJOS (Tienen postales)

Biografía literaria de don Ricardo Jiménez

En estos últimos días, vagando por las avenidas de la ciudad de Cartago, nos encontramos al acaso un amigo nuestro que a hurtadillas echaba vistazo curioso a la calle desde la puerta de su casa: nuestra presencia atrajo el saludo y después de larga conversación logramos arrancarle al *anacóreta* intelectual las planillas que borroneaba sobre nuestro candidato a quien él admira como el que más y que hoy damos a la publicidad, prometiéndonos continuarlas en venideras ediciones.

Esas líneas hablan del gusto del amigo por el cultivo de las letras y llevan en el fondo una originalidad de poeta y de filósofo, participe de ese enorme entusiasmo que ha invadido al país con ulresurgimiento del Partido Jimenista a la arena política y son frases de corte distinguido y de forma galana. que él, con galantería exquisita nos encargó respetar su dedicatoria para su amigo Sotela.

Imitada por todos TRAUBE Igualada por nadie

La plataforma educacional del Prof. García Monge

"8.—El extranjero como un factor espiritual. La naturalización automática del extranjero que sepa el idioma nativo, se gane la vida honradamente y haya vivido cierto tiempo en el país. Fomento sistemático de la inmigración: gobernar es poblar."

Si ha existido influencia espiritual del extranjero en el país, dígame, si nó, el interesante libro del profesor Luis Felipe González, "Historia y desenvolvimiento educacional de Costa Rica". La poderosa afluencia cultural del elemento extranjero en nuestra educación, ha civilizado, en lo posible a los costarricenses, haciéndolos aptos para afiliarse en determinados géneros de ideas, en determinadas normas de trabajo, ya en materia educativa, ora en materia industrial y política; ora en finanzas y en agricultura, en arte, en filosofía y hoy religión. Cabe, entonces, dudar de la excelencia del factor industrial extranjero? Lo preciso, sin embargo, es organizar las corrientes que influyen en el desarrollo de la República, vinculando a las colonias con sus propios y totales destinos. La naturalización automática del extranjero que sepa el idioma nativo y garantice una idiosincrasia honorable, por todos conceptos, es un medio práctico para adquirir este vínculo. Leopoldo Lugones aconsejaba, en su contestación a la encuesta del "Reportorio Americano" para los hombres de sangre hispana, sus naturalizaciones automáticas en el Continente. García Monge universaliza este precioso criterio a todo el mundo civilizado. Esto es más indicado a las tradiciones culturales y raciales de América y, sobre todo, de Costa Rica donde el elemento europeo predomina.

Pero el problema es más hondo de lo que se supone. No se habla de traer tan solo a empujorotados técnicos con propósitos de arraigarlos al suelo ideológico de la República; ellos son imprescindibles, mientras el Estado sea incapaz de parar la máquina de los médicos oficiales, a cambio de la fabricación de técnicos costarricenses, en todos los ramos de la administración nacional. Háblase, en particular, de fundar las academias y laboratorios que se necesitan con objeto de conocer nuestra raza, científicamente, fue-

ra de pretenciosas divagaciones para estar en precisa aptitud de ver que inmigración nos conviene y como y cuando es posible provocarla. Sabemos que la sangre española es magnífica por su laboriosidad comercial y su estructura orgánica; que la alemana, en combinación con el tipo costarricense, amplía su mentalidad y la fortalece; que la sangre francesa la afina y consolida; que la amada sangre itálica —el lector perdonará mi entusiasmo— da brillo mental a sus descendientes americanos; que todas las sangres superiores resultan admirables arraigadas en suelos de América. Mas ello no es suficiente: reclámase un concienzudo estudio de tales elementos, un estudio pormenorizado hasta de las circunstancias diplomáticas que se han de considerar bajo tantos puntos de vista. Y es por esto que se necesita un cambio considerable en la manera de practicar la política electoral de la nación. Son tantas las capacidades que se reclaman, que han de partidarse muchos hombres aptos, tras una plataforma de carácter científico, estético y filosófico. La prensa ha de ponerse en servicio del espíritu y no de la chismografía callejera que disocia y difama. La escuela ha de propagar, fuera de rutinarios partidos, las doctrinas de esta considerable renovación política, que debe cambiar la forma de hacer discursos, y periódicos, y ovaciones, y controversias, y ministros y diputados. . . . La inmigración ha de ser, pues, un pretexto de armonía medular, como si dijésemos. Técnicos han de abrir la brecha que conducirá a nuestras despobladas llanuras, por cuyas asperezas pasarán a las selvas las legiones de inmigrantes con sus esposas de América. En ellas sonarán nuevas inquietudes las nuevas razas nacionalizadas. Y reventarán los torrentes de petróleo bajo sus plantas y se abrirán campo donde brillar bajo el sol las vetas de oro.

M. VINZENZI

POR QUE JAMAS HUBIERA YO SIDO ECHANDISTA

a) Porque, de simple estudiante en las aulas profesionales, nunca se distinguí como escolar de primera clase.

b) Porque, terminado que hubo su carrera de abogado, no tengo noticia de que se hiciera cargo de pleito alguno de esos que dan nombre, timbre y provecho a un abogado novel, para adquirir una posición encumbrada en el Foro Nacional.

c) Porque, aunque no es ya un mozo el señor Echandi, que yo sepa, no ha pasado por el bautismo de fuego de una curul en el Congreso Constitucional, ni ha ejercido, en propiedad, el cargo de Magistrado; y si bien pasó por dos Ministerios, el uno fué de aquéllos que suelen ser confiados a cualquiera, y del otro lo tumbó al primer corcobo la briosidad cabalgadura.

d) Porque jamás ha escrito, libro, folleto, pero ni artículo de periódico que hayan atraído la atención pública; ni tampoco se tiene noticia de que haya hablado en público, a no ser por boca de su adlátere el doctor Cordero.

e) Porque, si bien se han puesto en sus manos, hasta dos veces, plenipotencias, en la una vez ni con anteojo marino se vió el triunfo de su labor; y en la otra el fruto se heló y cayó a tierra por el cierzo de la opinión nacional.

f) Porque a raíz de su sepa-

ración del Ministerio de Hacienda, se entregó de lleno a una tarea bien antipática, o sea la de ganar prosélitos para diputados ministeriales, a fin de que la administración no se hallase en la segunda mitad de su carrera tan sola y desamparada en la Cámara; la cual, por su parte, en los contados días del Ministerio del Sr. Echandi, hubo de colmarle de atenciones y favores; todo esto, cuando colaboraban con el Sr. Echandi, para el objeto indicado, otros elementos, a quiénes, en pleno Congreso, se acusó de emplear armas bien reñidas con la persuasión legítima, o sea graves atropellos personales de los sufragantes.

g) Porque habiendo recorrido el Sr. Echandi todas las capitales de los demás Estados centroamericanos, para desvirtuar los trabajos que hubiera podido hacer el Sr. Yglesias en su gira diplomática precedente a la de Echandi, no fue ese barrido y ese fregado de dicho trabajo obstáculo para aunarse en apretado y ciego nudo los dos diplomáticos en la llamada convención agrícola, donde el más gallo por edad, méritos, etcétera, se puso, de mano propia, el dogal al cuello, para que el más joven lo corriese y apretase a su talante sin costo ni sacrificio alguno de su parte, ni aun reato, obligación, o cuando me-

Ejemplar actitud

En estos días fuimos testigos de una irregularidad cometida en el servicio telegráfico; un telegrama con claras señas lo entregaron con cuatro horas de atraso y a trescientas varas de la Central, a pesar de que se trataba de urgente recomendación; notada la grave falta el interesado perjudicado hubo de elevar su queja al señor Director General y éste con el celo que le distingue, hizo con suma actividad las averiguaciones del caso y como la falta se debió a negligencia de uno de los mensajeros, lo destituyó inmediatamente.

Y en carta que le dirige a la persona quejosa, el señor Sagot entre otras cosas le dice:

"Tenga seguridad que esta Dirección General castiga siempre con severidad cuando tiene conocimiento de ellas las demoras que como la ocurrida con su telegrama se le comunican y se procura por todos los medios posibles extirpar del ramo telegráfico, las negligencias o torpezas en que incurran los empleados, agradeciendo siempre cuando se me da cuenta de errores cometidos por servidores del telégrafo para corregirlas inmediatamente.

Soy de Ud. atto. S. S.,

A. SAGOT

Sub-Director General de Telégrafos."

Y nosotros, atentos a todo lo que atañe al buen servicio público, hacemos notorio lo anterior para manifestar que es el caso de vanagloriarnos de la suma atención del Jefe que se preocupa por el importante y delicado cargo que desempeña con beneplácito general. De su insinuación tome nota el público y cualquier deficiencia que el señor Sagot sabe, es corregida inmediatamente, por lo que es muy justo felicitarlo ya que él sabe y cumple con su deber.

nos ofrecimiento para lo futuro, como se publicó recientemente, con la protesta de que el "quitome yo con todos los míos para que tú y los tuyos royas el hueso agusto", era más bien un regalo oneroso, desde que varios de sus prístinos partidarios no lo podrían contemplar sin escalofríos y repugnancias.

h) Porque empeñada que fue la lucha, no hay demanda, ni pretensión, ni exigencia, ni condición que se formulen por parte de los posibles sufragantes o negociantes del ramo, (supuestos manipuladores de votos) que no se otorguen, facilidad en el prometer que lleva traza de parar, cuando el tiempo madure, en total incumplimiento de lo prometido.

i) Porque con el Sr. Echandi, a lo que a muchos nos parece, elementos políticos perniciosos, como responsables que son en primer término de los inmensos desastres que han afligido a Costa Rica en poco menos de dos lustros, los cuales de momento no hay interés de nombrar; por lo conocidos; pero que pronto llegará el instante de mencionar con sus nombres y apellidos junto con sus hechos, que los incapacitan para merecer la confianza nacional.

EUDORO

(Continuará)

Gerardo Montagné
Representante de casas
extranjeras
100 varas al Norte de la
Botica Oriental

¡OJO! ¡OJO!

Véndese un negocio de cafetería y restaurant en Cartago, o se cambio por otro en San José o cualquier otro lugar siempre que haya compensación.
Para informes en la Imprenta Bonifall San José.

Mande sus anuncios a
EL RENACIMIENTO

EL CLUB SOCIAL DE CARTAGO CON CASA PROPIA

Actualmente tiene la ciudad de Cartago un nuevo y elegante edificio que adorna en mucho su ornato público y él es, el Club Social, que ya cuenta con casa propia.

Está situado en la calle real, donde estuvo la Escuela de Párvulos y su construcción es de estilo moderno y al mismo tiempo es contra temblores y de solidez y duración indudables.

Algo más de ocho meses hace, començáronse los trabajos y bien recordamos la duda que entonces asistía en el público por la terminación de ellos y ella era hasta cierto punto, justa y lógica, puesto que para aquella obra se carecía del aliciente que otras tienen: ya el comercio, la fé religiosa, el interés y el afán de la mano gubernativa, la esplendidez del capitalista que busca vanidosamente el confort y la ostentación y para ese edificio, nada de lo enumerado había y hubiérase extinguido la plausible iniciativa, a no ser que fue apadrinada por un comité de personas honorables y de acción: Dr. don Luis J. Guier, don Julio Peña M., Lic. don Carlos Leiva Q., don John Saxe, don Ramón J. Rivera B., don Luis García Aragón y don Carlos Arias G. en quienes los miembros del Club depositaron con acierto admirable sus haberes y la suprema dirección de aquella Empresa, ya hoy casi terminada.

Entre tan selecto grupo que

lleva el trofeo, destaca en primera línea, don Julio Peña M., viviente promesa de la juventud de valer cartaginesa, de esfuerzo y de porvenir nacional, quien, con ese espíritu amplio y de gran mérito por mesurado y consciente, alzó sobre sus hombros, con cariño e inteligencia, la obra que le encomendaron en su calidad de Presidente de la Junta Directiva del Club.

Hay otro aspecto que hace doblemente interesante la labor realizada del Sr. Peña y por ende, acreedora a todo estímulo: no existía en caja el dinero requerido y trabajo suyo fue el financiar la empresa y lo hizo admirablemente y es que estos esfuerzos le vienen a don Julio hereditariamente y tiene como su recordado señor padre, elevada concepción—como corresponde a los hombres superiores—de lo que es el verdadero esfuerzo y lo que pueden la tenacidad y la constancia como el más exacto cumplimiento del deber.

El señor Peña, reunió capital organizó el trabajo, venció glaciales indiferencias, armonizó caracteres y aunando tantos detalles cristalizó en obra real y de mérito la idea de una casa propia para el Club Social de la antigua metrópoli, en cuya sala principal y como homenaje de merecido reconocimiento entendemos colocarán el retrato del humilde y laborioso don Julio Peña M.

Campo humorístico

Notas de humor

Gui... pi... pia.

Vivan los apóstoles reformistas, salían diciendo de la Buena Ventura, tres volistas, que a poco dieron con sus respectivas humanidades en el caño.

Todavía uno de ellos, alzó la cabeza, para decir: "Somos la revolución que avanza!"

Lo dicho, que nos van a reformar en todo y de una vez para siempre.

**

Lo que si no han podido reformar los reformistas, es la famosa expresión del candidato que en un arranque de familiaridad le dijo chichero a San Pedro y a los apóstoles todos.

Pobre San Pedro; y pensar que en su tiempo no se había inventado la chicha!!

**

Consecuentes con el programa reformista, con las ideas de igualdad y nivelación social, varios miembros connotados del partido, han resuelto:

Don José Joaquín Rodríguez distribuir su inmensa fortuna entre los pobres, sin dejarse ni un cinco para él.

Don Anibal Santos, meterse a rezador, desde el 8 de mayo en adelante.

Billo dejará de soltar al viento el trapo de sus hondas convicciones y se meterá a remendón.

Falcó entregará sus máquinas para que las exploten sus operarios y a él si le quieren dar, bueno y si no, también. Lo malo es que como se le quemaron!!

**

Caminaba Luis Demetrio Tinoco rumbo a "La Tribuna" a entregar el original de sus "Preguntas a don A. Santos," cuando en eso, de pronto, se encontró con don Anibal y cogiéndolo por la solapa, le dice: Conteste, pronto, pero sin resollar, ya, al minuto, lo siguiente:
L. D.—Cree Ud. en Vollio?
Dn. Anibal.—Sí creo.
L. D.—En que fue sacerdote?

**

LA PIEDRA DEL CANAL

RELOJERIA — JOYERIA — GRABADO

AUGUSTO TREJOS Y HERMANOS

San José, Costa Rica — C. A.

Situada 30 varas al Este de la esquina Sur del edificio de correos y telégrafos. Trabajo esmerado y garantizado — APARTADO 1937

Crónica de Arqueología

¿Cuántos años ha vivido el hombre en nuestro planeta? Ningún sabio se atreve a contestar esta pregunta sino en una forma aproximada. En este cálculo aproximado el hombre de ciencia admite que puede equivocarse mucho más de lo que Ud. podría equivocarse al calcular la edad de una mujer. Nadie ha encontrado todavía la fe de bautismo de la tierra ni de la raza humana. Algunos creen que el hombre habitaba nuestro planeta hace 250.000 años; otros creen que nuestros más lejanos antecesores vivieron hace 500.000 años. El hecho es que ahora principia a estudiarse con más fervor que nunca el árbol genealógico de la raza humana. Tutankhamen; el rey Tút, como ya se le llama familiarmente, ha dado mayor ímpetu a estas investigaciones.

Más empeño que por sumergirse hasta el fondo del mar en submarinos; más empeño que por remontarse a las nubes en aeroplano, se despliega por penetrar en la tierra, como una lombriz, y buscar bajo gruesas capas de sedimento, restos de las civilizaciones antiquísimas, reyes egipcios, etíopes, caldeos, aztecas. Es tal el interés que ha despertado la arqueología en nuestros días, que el hallazgo de un cráneo de un hombre prehistórico excita y entusiasma más que el descubrimiento de una mina de diamantes.

Hay actualmente veinte expediciones científicas que están haciendo o tienen sus planes preparados para hacer excavaciones arqueológicas.

Bajo los auspicios del Museo de Historia Natural Americano se hacen exploraciones que han de revelar la vida de los aztecas en Nuevo Méjico. Otra expedición del mismo Museo hace excavaciones en Mongolia.

El Instituto Carnegie excava para investigar la antigua civilización indígena de Yucatán.

La Universidad de Pensilvania cava en Egipto, en

Menfis, Babilonia y Palestina.

Arqueólogos ingleses, franceses y norteamericanos buscaban la ciudad de David.

Sir Joseph Duveen, bajo los auspicios del Museo Británico, hace excavaciones en Constantinopla.

La Sociedad Americana para las Excavaciones de Sardis fundada por J. Pierpont Morgan, excava en la Lidia.

El Museo de la Plata descubre en Patagonia un cráneo que se pretende corresponde a un hombre de la época terciaria.

El Museo del Indio Americano descubre los restos de hombres prehistóricos en las montañas de Ozark.

El Museo Metropolitano sigue con las excavaciones en la vecindad de la tumba de Tutankhamen.

Arqueólogos suecos hacen excavaciones en su patria.

C. L. Wooley excava en Caldea.

Y éste no parece ser sino el principio del gran fervor arqueológico que incita a los exploradores científicos del mundo. El entusiasmo no parece haber arrastrado sólo a los arqueólogos, sino haber contagiado a todo el mundo. Aun las mujeres más frívolas hablan con entusiasmo de Tutankhamen y se visten de abuerdo con la moda de sus cortesanas.

La arqueología es la ciencia de moda. Las bibliotecas públicas de los Estados Unidos no dan abasto para satisfacer la demanda de libros acerca de Egipto, Caldea, Mesopotamia, acerca de los aztecas, de los incas, de todo lo que existió hace miles de años.

Y ¡quién sabe! acaso, aquí, bajo mi casa o allá abajo la suya, hay cráneos de hombres que vivieron hace cuatrocientos mil años.

Las veinte investigaciones arqueológicas de hoy serán mil mañana. El hombre tiene ansias de saber acerca de su pasado, ya que nada puede averiguar de su porvenir.

TANCREDO PINOCHET

SPARTI

Nos vamos a ocupar, no con la extensión que deseáramos de la interesante revista cuyo nombre encabeza estas líneas, y lo hacemos con el mayor gusto, por tratarse de jóvenes que llevan realizada una labor desinteresada y hermosa.

Su actuación en corto espacio de tiempo ya ha sido provechosa. Sigue encauzando sus ideas silenciosamente, pero con decisión, sin vacilaciones.

En sus páginas da cabida a los jóvenes de juicio y de mérito, aunque no sean de cenáculo. Pues bien sabido es que este *trust* existió y existe en las revistas mediocres.

Más conocida fuera del país que en su mismo solar, donde se le hace vacío a todo empeño noble y solo encuentra eco lo trivial y bufo.

"Sparti" es el campo de la juventud que viene, de entre sus páginas brotan con placidez y efusión conviviales los florilegios incipientes del estudiante, los primeros vuelos y los ensayos de una parvada de jóvenes, que no por eso dejan de tener en sus escritos la gravedad y el juicio; y saben imprimir en su revista la tendencia y la orientación definida aunque difusa, de quienes realizan obra efectiva y provechosa.

En nuestro ambiente, malsano y ruin, estos bellos empeños se ahogan. Son mal vistos por la generalidad y tienen que soportar la indiferencia y el menosprecio de quienes no debieran.

Si esto es motivo de desilusión para los jóvenes, bien haya, su fin será más satisfactorio. Empiecen de nuevo; que se alcen sobre las diarias desilusiones, las nuevas esperanzas; que sean aquellas los incentivos cotidianos para la lucha, y que sea el esfuerzo, nunca la lisonja, lo que logre sobreponerse a la indiferencia.

MACKSIMOVICK

Carta abierta

A don Carlos Ureña Ch.
Santa María

Querido amigo:

Por su gesto gallardo y viril exhortando a los buenos hijos de Tarrazú, en su bello artículo publicado el sábado 26 del actual en "La Noticia Republicana", a contribuir a la defensa de la Patria amenazada formando en la legión de hombres de honor y de bien que harán exaltar al poder al otro coloso de Cartago que se llama Ricardo Jiménez O., acepte mi calurosa y efusiva felicitación.

Los tarrazucesos sabremos conservar incólume el noble recuerdo de los viejos robles que lo fundaron.

Lo saluda con cariño su viejo amigo,

MARCOS CHANTO M.

San Marcos, mayo 30 de 1923

Encargue sus trabajos en la Imprenta Bonilla

SASTRERIA MONTERO

J. MONTERO C.

Primera Avenida Este

EL LABERINTO

Las mejores maderas del Pacífico

LOS PRECIOS MAS EQUITATIVOS

STRUCK y ALVARADO

Información Mundial

Clubs de mujeres

Atlanta.—Una resolución que debe unir a todas las mujeres afiliadas a clubs en los Estados Unidos, fue tomada en la primera sesión de la Federación de asociaciones de Mujeres, al acordarse que todas las mujeres americanas, contribuirían de una eficiente a la reducción del precio del azúcar, consumiendo tan solo, la estrictamente necesaria.

Los reyes en Valencia

Valencia.—Se encuentran en esta capital, los soberanos españoles don Alfonso y doña Victoria, que han concurrido como una distinción especial, para estar presentes en el acto de la Coronación de Nuestra Señora de los Desamparados.

La indignación rusa

Se ha convocado una reunión especial de comisarios de todas partes de Rusia, para protestar enérgicamente del cerco de sangre y fuego que los aliados quieren tender a Rusia, como lo demuestra la nota drástica de Lord Curzon, la presencia de Foch en Varsovia y ahora el asesinato del desgraciado presidente de la comisión rusa en Lausana M., Vorovvsky.

Los delegados a la Comuna de Moscow, quieren que Rusia

responda enérgicamente a esta especie de bloqueo sangriento.

Los Reyes Ingleses, visitaron a su Santidad

ROMA.—El Papa recibió en audiencia solemne que duró media hora a Sus Majestades Británicas en el Palacio Apostólico del Vaticano. Al llegar Sus Majestades, Monseñor Desamper les dió la bienvenida. Un real cortejo compuesto de altos prelados y personajes prominentes, acompañó a Sus Majestades, quienes subieron la escalera que conduce a la Sala Clementina, donde fueron recibidos por el resto del cortejo papal.

El Etna está en erupción

Catania.—El Etna está en actividad, arrojando lava por el cráter formado por la erupción de 1911. La lava forma una corriente que se desliza con lentitud; ya mide 3 kilómetros de largo y solo ha tocado terrenos incultos.

Mahonmed, enfermo en Alejandria

Alejandria.—Llegó el ex-Sultán de Turquía Mohamed VI, procedente de Hedjaz; está padeciendo de insuficiencia de la válvula mitral del corazón y es presa de frecuentes desmayos; se dirige ahora para Italia, de donde partirá después para Suiza.

Calzado Marca "EL FENIX"

REGALOS DIARIOS

Suscribase hoy mismo a los Clubs de Calzado Marca "EL FENIX" solamente pagará de ₡ 0.05 a ₡ 1.55.

PIDA INFORMES

Contiguo a la Botica Mariano Jiménez, Avenida Central

Nafta Petro-Oil

Curación radical de la sarna, picazón, rasquiña y demás afecciones parasitarias

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Aserradero y Depósito

DE
MADERAS DEL PACIFICO

100 varas al Norte de la
IGLESIA DEL CARMEN

F. BARBARA

El Administrador General

RIVERA & CO.

Cartago, Costa Rica

Bazar de Cartago

La Copa Blanca

Surtido y completo almacén de telas. Ventas al por mayor y al detal. Importación directa que beneficia al parroquiano.

Departamento de abarrotes en general. Ferrería y quincallería. Ventas al por mayor y al detal.

LA DESPENSA

Departamento de abarrotes que surte con mercadería fresca y de superior calidad a las gentes de buen gusto. Surtido completo y constantemente renovado. Multitud de comerciantes acuden a estos almacenes por la ventaja que les reporta y es así como se ha logrado llevar a todas partes las ventajas que ofrece esta casa.

Encargue sus trabajos en esta imprenta

